

(第一類 第十一号)

衆第七回議院  
通商產業委員會議錄第二十八號

昭和二十五年四月四日(火曜日)

午前十一時四十分開議

卷之三

委員長代理 呂競羨  
博君

理事濱谷雄太郎君 理事永井  
要造君

理建風卑八十二君

阿左美廣治君 岩川與助君  
小西英雄君 龍內正一君

多武良哲三君  
中村幸八君  
伊藤三郎君

前田正男君 楢原三郎君  
伊藤憲一君 田代文久君

出席政府委員  
大藏事務官

(理財局長) 伊原 隆君

大島 寛一君

通商產業  
政務次官  
宮幡  
靖君

通商産業事務官  
（通商化粧品局長）  
長村 貞一君

## 委員外の出席者

專門員 谷嶠 明君  
專門員 大石 主計君

専門員 越田清七君

委員伊藤憲一君辞任につき、その補

委員に選任された。

委員渡部義通君辞任につき、その補

久として伊藤憲一君が議長の指名で委員に選任された。

四月一日  
商工会議所法案に関する請願（井手光治君紹介）（第二〇三〇号）  
電気事業分断反対に關する請願外四件（今澄勇君紹介）（第一〇五一号）  
同外二件（高橋清治郎君紹介）（第一〇五二号）  
同（前田榮之助君紹介）（第二〇五三号）  
九州地方の電力問題に関する請願外四件（村上勇君紹介）（第二〇五四号）  
電気事業分断及び電気料金値上げに對する請願（岡田春夫君外四名紹介）（第二〇五五号）  
大淀川発電所及び送電線復元の請願（龍野喜一郎君紹介）（第二〇八三号）  
ゴム産業における人員整理及び工場閉鎖反対に関する請願（赤松勇君紹介）（第一一一四号）  
舞鶴市に競輪場設置の請願（大石シエ君紹介）（第二一一八号）  
電気事業再編成の実施延期並びに電気料金軽減に関する請願（吉田吉士郎君紹介）（第二一四〇号）  
電気料金値下げ並びに同地域差撤消の請願外二件（木村榮君外一名紹介）（第二一四一號）  
喜東君紹介（第二一四二号）  
の審査を本委員会に付託された。  
本日の會議に付した事件  
連合審査会開会に関する件

電気事業会社の米国対日援助見返資金等の借入金の担保に関する法律案  
(内閣提出第一一〇号)

火薬類取締法案(内閣提出第一二九号)

特別鉱害復旧臨時措置法案(内閣提出第八号)

○宮幡政府委員　この点については御承知のよう、職時中外貨債の債務は政府が引き受けまして、財團を設定いたしました特別担保についての抵当権は抹消になつております。しかしながら財團はそのまま編成されて残つております。直接はただいまのところ国内的に考えまして、抵当権の及んでいる資産はないことになつております。

○有田(高)委員　ちよとわからないのですが、この外債は政府に肩がわりされているということは私知つておりますが、やはり物上担保はそのまま残つてゐるのじやないかと思ひますが……。

○宮幡政府委員　昭和十八年と思いますが、特別担保の対象でありました財團に対しまして抵当権は、抹消される国内法によつて処理されおりました。ただいま国内的には抵当権が、かつての外債の担保を生じました財團の上に及んでおらないという状況になつております。

○有田(高)委員　それは国内的にはとおつしやいますが、おそらくある外債はインデンチニアによりますと、そういうことはできないと思ひます。おそらくその国内的の措置は、外国に対する外債の担保を生じました財團の上に及んでおらないといふ状況になつております。

○宮幡政府委員　外貨債の処理問題につきましては、前回の委員会におきまして、風早委員、伊藤委員からもお尋ねがありまして、職時中の措置によります。

占領下における日本の立場といたします  
まして、債務は政府が承継いたしまし  
て、財團に対する抵当権の抹消行為を  
行つてはいる。しかしながらこれが現在  
の国際情勢において、あるいは現在の  
立場といたしまして、外貨債は工  
場財團全部に対する効力があるもの  
約款の定めるところによつて、一切さ  
うなものは無効であるということを  
前提といたしますならば、外貨債は工  
場財團全部に対する効力があるもの  
である、前回かようにお答えしておき  
ました。しかしながら現在まだ外貨資  
金の取扱いに對して、外貨の送金方  
法、その他を確保いたします法律の制  
定もありませんし、それらの経過につ  
きましては、通産省としてはよくわか  
つております。きょうは間もなく、  
理財局長が司令部から帰つて、ここに  
し上げたいと、前回申し上げておいた  
出席されるそうでありますから、その  
上で、これは風早委員、伊藤委員の御  
質問とあわせて、現状を報告していただき  
たことにいたしたいと思います。

○有田(喜)委員 しかばその問題  
は、大藏御当局が御出席になつてから  
のことについたしまして、私がさつき質  
問いたしました、全国の電気事業固定  
資産の、かつての外債に對して物上担  
保になつて、いたものの割合は、どのく  
らいになつておつたかということはわ  
かるだらうと思います。念のためにお

聞きました

○官憲政府委員 ただいまのお尋ねの、総資産に対しましてどの程度の担保権があつたのかということにつきましては、ただいま大体の觀念としましては、工場財團の性質から、ほとんど全部に及んでおつたと申し上げていいと思います。その後併合せられたり、いろいろな関係がありますので、詳しいことはまだいま資料がないそうになりますから、取調べまして、正確なことをお答え申し上げたいと思います。暫時御猶予をいただきたいと思います。

○有田(喜)委員 それではそれだけについてございますが、その資料を出してくださいますときに、全電気事業財産のいわゆるブック・ヴァリューといふものと、大体の見当でいいのですが、物価指數をかけたものでもいいのです、再評価価格というものを、出していただき、大体どの程度になるかということを、資料として御提供くださいれば、非常に仕合せだと思います。

○鶴岡政府委員 なお次に電力外債以外の社債について、特別担保になつているものがあるかどうか、もしあれば、どのくらいいうものがあるかということを伺いたい。

○官憲政府委員 ただいまのところ、日米関係と申しますか、電気事業の総資産は綱領にいたしまして、固定資産が二百二十三億程度であります。これがどの程度再評価ができるかといふことは、しばく問題になつておりますが、それが何らかの企業体において検討されていると思いますが、通産省といしまして、先般来各基幹産業に対する再評価の限度というものを、予想さ

ます。資本再評価法に基いて考えて見  
ると、どうも自由評価でありますけ  
れども、大きな産業には低いものでは  
四・三倍程度、最も大きくしまして  
も、十六倍以上越えることは、将来無  
配当になり、欠損になるという危険を  
冒せば格別であります。企業の収益  
性等を考えれば、むずかしいのじやな  
いかと思つております。一般的に言わ  
れております再評価の価格は、概算三  
千三百四十億ぐらいになると言わされて  
おりますが、この数字に対しまして  
は、必ずそれが適当であるということ  
はただいま申しかねるような状況であ  
ります。  
それから国内債に対する担保の  
関係であります。これはただいまま  
わめて少額のものが残つております。  
やはり数字はここに持ち合せておらぬ  
そうであります。先刻の資料と合せて  
お答えをすることにいたしたいと思ひ  
ます。

が、現在期限の到来しておらずまだ支拂いませんが、元本につきましてドルに換算しますと、大同二百万ドルという計算に相なつております。なお個々の外債の期限につきましても、手元にござりますが、電力外債だけにつきまして申し上げますと、大同七分米貨が昭和十九年八月一日、それから大同六分米貨は二十五年七月、東邦七分米貨が三十年三月十五日、信越六分半米貨は二十七年十二月、日電六分半が二十八年一月、東京電燈六分米貨債が二十八年六月、東電六分英貨が二十八年六月、東邦五分英貨が二十年七月十五日、宇治電七分米貨が二十年三月、こういうふうに相なつております。

拂い利息及び元本の償還等の義務を履行して行きたい、これが方針であるといたことを発表しております通り、たゞいま外貨資金の集中に關しまする国内法も順次整備されて参りますし、近くは外資委員会の設置法というようなものも、御審議を願う段階になつております。いろ／＼な意味におきましてこれらの法制が整備いたしましたならば、吉田總理大臣から声明いたしまして、吉田總理大臣から声明いたしまして、日本の財政力の許す限度におきましてこれを処理して参りたいというのが、現在政府の考え方であります方針でございます。この反響としまして、ロンドンの市場のいわゆる英貨の外債が三ボンド程度値上りしたというようなエビソードもあるようなわけであります。この方針につきましては昨年以来かわっておりませんが、実行の時期等はただいま伊原局長から申しましたように、まだ不明でございます。

くがてそのまは安ら頼て来なまトシヲ許せば

て、法文を譲する上の私の心づもりといたしまして、大体の見通しのことをお伺いしておるのでありますから、政府の御判断を承りたい。

その用途におきまして最も効の能力を發揮せられるまでの間、少くともこれを日本の内地に滞留させる、こういう措置が必要であると存じます。そこで導入されました外資及びその利潤の送金、これに関する法律をただいま検討中であります。これは本日あたりその大綱が閣議で審議される予定になつております。先ほどちょっと申し上げました外資委員会の設置法と相伴いまして、この外資導入等に関する送金の確保に関する法律といふようなものにつきまして、御審議を近づけます。しかしこの問題は非常に大きな問題でありますので、各方面との意見がなかなか一致いたしませんで、今日の段階になつておられます。例えて申しますと、新たに入りました外資につきましては、その利潤の部分につきましては、たとえば一〇%に該当いたしまする部分については、その送金を保障してやる。しかもその期限を一年とか二年ではなく、十年なら十年くらいは必ず保障してやるというようなことで、外資の入つて来るような道も開きたい、さもなければ入れたら入れつきりで、その利潤さとも、利息さえも送金ができるないというような状態では、外資導入も果し得ないだろうし、外債の乗りかえも困難であらう、かように考えまして、たゞ、まそいうことに関連いたします法律をつづかく案を練っております。本件たしか閣議で一応その要綱が検討されておりまして、でき得ましたならば今国会の御審議を煩わすことになるだろうと田川いいますが、これは関係方面でも非常に急いでおりまして、これができまして、ただいまいろ／＼とお尋ねの解決

方策も順次緩和されて参らう、たゞいまさのような状況になつております。  
○有田(喜)委員 今お話をなりましたいわゆる外資導入は、民間外資導入の問題ではなかろうかと思うのであります。ですが、もし違つておればお教えを願いたいのであります。かりに民間外資であつた場合に、この電力外債は、今の日本の国内法では政府の負担になつておる。そのときの外債の乗りかえというお話がありました。それはどういう関係になつて行くのか、その辺のお見通しもお伺いしたいと思います。

○宮澤政府委員 具体的な方法としましては、今考えられておらないのであります。特別担保の効果が、かつての財團に及ぶということになりますれば、その責任のみ政府にあつて、その資産の所有者ではないというようなこともなかろうと思します。いろいろな関係で、だだいま明確には申し上げかねますが、政府が承継しておる債務であります。これが純然たる政府の債務として処理されるのか、それを、かつて担保といつてしまつたものを、見合いで処理されるのか等、ただいまでは関係方面の意向もわかつておりますので、何とも申し上げかねる状況であります。

○有田(喜)委員 政務次官は、国内的には電力外債の特別担保になつておる点は抹消されておる、登記抹消だと、こういうお話をありました。私は、たのであります。が、大蔵当局は本件に決

対して、どういう見通しを持つておられるか。この物上担保というものの、特に担保というものは、やはり依然としてござりますが、残つておるとお考えになつておるかどうか。これは国内の法律の問題として、どうお考えになつておるか。それは消えておるとおつしやるかもしませんけれども、実際問題としてどうお考えになるか。その御所見を承りたい。

○伊原政府委員 宮崎政務次官からお答えがございました通り、旧電力外債の担保につきましては、外貨債処理延滞によりまして、國に外債が承継いたしました際に、全部担保が消滅をいたしまつたのであります。ただ抵当となつておりました財團は、國內の外債の担保として引続いて今日まで存続いたしております。従いまして財團は、外債といたしましては、國內的の処置をいたしておられます。従いまして財團は、外債といたしましては、外債処理法といふものであります。従いまして外債の債権者によつて、強い関心を持つておるのではなく、一方的に担保を消滅させ、かつ債権者も政府に肩がわりをいたしてしまつものでありますので、この点がたして外債の債権者によつて今後認められるかどうかという点につきましては、はつきりいたらないわけであります。従いまして政府といたしましては、財團を現在のまづさないでくということにいたした方がいいとこう考へておるわけでございますが、ただ率直に申しまして、外債処理の効果を否認いたしまして、債務者はまた電力会社に移すとか、債務者は府であるが、第三者に対する担保の供の形で、再び電力の設備を担保に

るとかいふうな問題につきましては、法律的には考へないのでありますけれども、現在予算が安定いたしまして以來といふものは、國の方がむしろ支拂い能力が非常に強くなつておる状況もございまして、率直に電力会社といふようなものより、國家が債務者である方が、かえつて担保力が強いといふな意向もあるようであります。この辺ははつきりいたしませんが、日本側といたしましては、日本の戰時中の法律によつて、法律上は担保権は消えましたけれども、財團はくずさないでおきたい。再び設定するのはなかなか手間がかかりますので、財團はくずさないでおきたい、こういう考え方で進んでおるわけであります。

八

では全然ございません。法律的には切  
れておる。ただ先ほども申し上げまし

たように、外貨債処理法が戦時中の処置でござりますので、万一をおもんぱかりまして、財團をくすらないでおいた方がいいだろうということであります。その財團は他の国内の債権を担保権をもつてあるところに、まことに表してある。

○有田(高)委員 そういうふうになつておられます。  
今後の折衝によつてどうなるかわからぬ。万一一約款によつて特別担保を提供せん——政府の債務になつても担保は提供していただきたい、こういう折衝になつた場合の備えとして、工場財産をそのまま残しておく、かように解していいわけですか。

す。私どもは外債の担当者としての立場で申し上げますれば、ただいまたび申しましたように、外貨債処理法の効力というものが認められることを一切に希望いたしておりますが、また国内的にも現在何ら担保権は持つておりませんけれども、財團がくずされないで拓くことが便利であるという考え方を持つておるだけござります。

○有田(喜)委員 その点がはつきりしないのですが、財團がくずされぬことこれが便利であるということは、私もさしき指摘いたしましたように、今後の均衡によつてどういうことになるかも知れませんので、やはりそのまま置いておこう、こういうことじやありますから、法律的に言つて、國內的に抹消されておるというならば、外債関係はそんなのはくずしてもいいわけなんだが、しかし万一をおもこばかつて、そういう御考慮になつて

るじゃないかと思うのですが、間違つておるでしようか。大体そなならそ

とおつしやつてくだされば、私はねえ  
つて来るのです。

も、それは無効じやない。そういうううに考えられるがどうだということになりましたて、そうすると従つて依然として外債の担保権といふものは残つておるじやないか、こういうお尋ねがござりましたな。お言葉の言いまわしは運ましたが、速記録にそろいちらぶうに書つておると思います。それに対しこちらの考え方方は、もし約款違反の分の関係でその担保権を取消したこと

無効であるとするならば、その前提上に立ちますれば、依然として特別の保権があらゆる資産の上に乗つかつてゐる、こういうことをお答えいたしもあるわけでありまして、その約款にありますことが無効であるかどうかと、うことにつきましては、これは無効あるという風早さんと伊藤さんの御理解であります、その上に立つて考へればそらだ、こういうふうに申し上げてあるはずです。

はそうちやないでしようか。

運うので統半割に苦しむよなれど  
なろうかと思ひますが、今度電力再  
成法というものが、近くこれも御審  
を願うわけであります。その場合に  
これは大体発表表されておりますよ  
に、平面的な九分割をいたしまして

大体八十箇所の電源を各地域内にと  
ということになるわけであります。  
それを九分割といたしますと、ただい  
の関係で、財團がやはり一応いろいろ  
編成がえをされることになります。  
の場合財團をどうしたらよいかとい  
ことにつきまして、関係方面と話を  
ておるのではあります、たとい所有  
者はかわりましても、そのまま財團  
組んでおいて、そのままに承継した

○有田(喜)委員 大体私は想像がついたので、これは別の機会にひとつお伺いしましよう。  
それから最近ちょっと政務次官の答弁で私了解できなかつたのですが、外資導入で日本へ外貨が入つて来るのと、とにかく電力会社の期限到来しておるものには、その情勢に早く押うものは拂おう、あるいはそれを切りかえ云々という言葉もあつてあります。また日本政府としての方針も思ひます。

下に表明いたしまして、これを御理解いただいた方がよいのであります。が、現情勢はそれを許さないのである。

な構想として申し上げたわけでありあります。この問題につきましては、ここで論議する段階では、将来の見通しを申し上げる段階ではありません。順次本題を御審議願う過程におきまして、事態が進行して参りますれば、国会のことでありますから、別にそれをお示ししないというような考え方には持つておりません。現状のことによれば、ただいままで申し上げました趣旨は、今まで述べておるところと全く同じであります。

で、許される最大限あるいは許さない部分にも入つておるかと思ひます。が、それは宮殿個人の意見で大体なものだという構想として申し上げますから、この点御了承いただきたいと思ひます。

○有田(高)委員 電力再編成の法案が出たならば、やや明らかになるといふ御話のように伺うのですが、電力再編成の法案は、なんでも十日過ぎに上されるというふうに伺うのであります。が、一週間たてばそういうことが少しつきりするが、今は言えない。というような情勢なんでしょうか。

○官憲政府委員 や一週間たてばかかるという意味でなく、そういううちにこれまで順次問題が解決され、きますから、だんくわかつて来て、一週間たつたら、電力再編成御審議願うようになれば全部わか

そういうふうな簡単な事態で済んでいいのです。ほんとうを申し上げ  
て、関係方面的の意向もまだつきりしてい

ておらない、そういうふうに私は  
承つておりますので、事態がわからず  
うになりますれば、その限度におき  
して申し上げることを、決して固辞  
るものでない、さような意味であつ  
た

産設定に関しますことにつきましての  
お尋ねも、若干ありましたので、その  
点について工場抵当法の趣旨を申し上げ  
たのであります。御説明を申し上げたので  
す。もしその中に電気事業抵当法とい  
う言葉があれば、そのときの間違いで  
あると思いますので、これははつきりと  
取消しておきます。

用を要しますので、今後はゼネラル・モーゲージで参りたい。こういう方針でおります。

○有田(喜)委員 私最近のアメリカの制度に多少うといのであります、アメリカのごときもオープン・モードージの方式で進めておるよう記憶しておつたのですが、こういう特別担保とすることを強く言うのでありますようですか。その辺も政府の方がよく御存じだと思ふ、まずば、長丘の轟きを公開かねど

○宮権政府委員 その点は先般も申し上げましたように、同順位で先取権があるのです。

○有田(喜)委員 現在の電気事業に対する減価償却は、年におよそ何ペーセントぐらいになつておりますか。

ほど言われたような減価償却の状況では、私は眞の社債権者の保護にはならないと思うのです。そこへもつて来て

もちよつと言及いたしましたように、自由評価の再評価であります。が、なか大産業は倍数の大きな評価ができるのであります。どうもわたくし、産業省の立場から見ますと、概略四倍くらい、四・三倍というのは低いので、大きいのでも十六倍くらいしか

— 1 —

○宮澤政府委員　外国のことはちよつとこそこではつきり申し上げてもどうかと思うのですが、アメリカの方は大体保有する程度では一般担保、ゼネラル・セーフeguard、それから英國の方においても同様な売買譲渡を禁止するというようなものだと考えております。

○有田(喜)委員　せつから社債権者保護と言いますか、そういうようなことでこういう法案ができるおるのでありますが、私は外資導入に反対するものではありませんが、外資も内債も同一扱いをするというのが普通の筋だと思うのです。何も外国のものだけ特別な扱いをする必要はないと思います。先ほどの政府の答弁によりまして、私多少非難感ありましたのでありますが、政府はやはり困るのです。やはり内外債と同一の方向で行く、こういうお考えでござりますが、何かも国内のもののが犠牲にしてやるというような態度では強く要望いたします。それから多生

電公社、日発等一一ここに持ち合はしておませんか、大体現在の国内法で——おもに税法でありますが、税法で認められますものには、各種の設備がありますが、大体定率法で考えまして、平均しますと耐用年数が二十箇年ないし三十箇年の線に落ちると思うのであります。そこで現在百十二億くらいの固定資産があると思うのであります、これは日発についてもでありますが、そのうち大体十億くらいの償却を行つておるよう思いますので、一割弱の償却をやつておるという程度のものであります。これは発電原価の方に織り込むために計算したものであります、それがために経営的に見ますと、赤字が出たりしているものもあるうと思います。これが適正なる減価償却であるかということはしばらく別でございますが、ただいまさよな状況になつておるわけであります。

価に非常に響いて来る。そうなるべく常に電気料金の高低は他の産業に非常に重大なる影響を及ぼすので、電気料金の値上げということも、そう簡便には参らない。その間の調整が非常に私はむずかしいと思いますが、政府はこれに対してどういうような方針をもつて調整をはかるとされているか、その御見解をつぶさに承りたいと思います。

○宮崎政府委員 現状に対します問題につきましては、ただいま概略申し上げたようですが、将来にわたりましては、再編成が全うされますと、これは根本的に民有民営の企業になります。その企業意欲と企業努力によりまして、あるいは複数原価をねらいます固定資産の償却法をとりますか、あるいは減耗いたします部分の補充をいたすための資本蓄積のための償備償却をいたしますか、これは経営者の意欲によつて決することでありあります。しかしながら今回の電気料金の値上げ等につきましても、減価償却の不足分等も考慮せられてやられておるございまして、御意見としてはごともあります。債権者保護の目的を達成するための減価償却、続いているは均

きないだろ。その線はどこに引きましたかと申しますと、再評価税は、直接受の固定資産税、附加価値税、これらを見積りますと、そういう倍数で、それ以上の倍数で、評価いたしますと、欠損になつてしまいまして、せつかくの減価償却という効果も資本の蓄積にならない。資産の複成あるいは維持補修といふことも全くできない。かような形になりますので、これは再評価の点におきまして、いろいろと検討いたしまして、御趣旨のような点に会致するような方法を選びたいと思いまして、実は事務当局とも打合せまして、主に事務当局といたしましても、電力局といつて、その担当の事務当局におきましてはむしろ旨でありますので、これは企業局方面におきまして専門的なひとつ検討を加えておるような状況であります。

のれとて來、どうにかして、この間、おまかせ申す。」

利益が多いので、自然に左右される幅がずっと多い。企業努力云々によつて大きな期待はできません。もちろん多少はできますけれども、今私が質問したような大きな問題を解決する要素にはならない。私はこれは非常にむずかしい問題だと思います。ことに今のような償却の状態では、電気事業の財産を保持することはできない。そこで政務次官は資産再評価税で、現実に今すぐ税金を納めるのは困るから、相当幅のがつていいじゃないかとおつしやいますけれども、もちろん税金を納めるのが目的でなくて、財産の内容を堅持することが目的なのであります。今までついては、もう少し税金の原価が高まつて来る。料金が高くなるというと国民生活並びに他の一般産業に対し重大なる影響を及ぼす。そこでやはり電気事業の特殊性にかんがみて、いわゆる施設の合理化といいますか、できた電気を一滴の水といえども、むだにしない、その意味の合理化、もちろん企業努力も必要であります。が、その設備の合理化によつて、同時に資本の合理化、各方面的合理化を積み重ねて企業の堅実化をはかるとともに、料金の値上げをしないように努力しなければならぬと思いますが、どうもそれらに対する御見解がまだ私ははつきりしていません。今電力再編成、それはそのときに論じますが、真の電気事業の特殊性というものを把握せずに、何か上調子でやつておられるような感じがしてならないのであります。これは脱線になりますから、これ以上は申しませんが、今回のこの法律を通じましても、今申しましたような

点をよくおもえなくござりますして、骨文事業の堅実化とともに、料金値上げに來ないよう、その調整方法について十分な御考慮を拂われんことを私は強く要望して、今日の質問は打切ります。

○宮崎政府委員 有田さんの御質問は終りのようであります。今までの御質問の中で、こちらの言葉が足りなかつたことに原因しますが、十分意思の疏通しない点につきまして、終りに補足させていただきます。

先ほど担保の問題で内外債同じかと  
いうお尋ねに対して、外債はしばらく  
別として考えるということを申しまし  
た。それが外債に対しては特別待遇を  
する意味だ、こういう意味にお聞きき  
りになつたようではあります。さよ  
うな考え方で申したのではないのであ  
ります。諸般の事情でまだ申し上げら  
れない段階である、多くを言えない時  
期であるから、それで外債に対しては  
しばらく別として、内国債につきまして  
は御意見のようにいたしたい。こうい  
うことを申し上げたのであって、それが  
外国債に對して特別の待遇をしようと  
いう前提の意味ではないことをひとつ  
御了承いただきたいと思います。特に  
今回見返り資金は特別担保をもつてで  
き上つたものを財産に編成して、相  
保に入れるということが最初の意味で  
ありました。さような特別担保から一  
般担保にかえていいということだが、  
今度の法律でありますと、私どもはや  
り外債が入りましたときでも、ぜひ  
内国債と同じ待遇をしていただきたい  
い。こうすることを志願しておるもの  
でありまして、今のところ外國債の処  
理につきましては、何とも申し上げら

しかし別といたしまして、といふ言葉を使つたわけであります。内債に対する特別待遇を意味することに、もしおまた固定資産の償却が足りない、それは私の言葉の足りなかつた点でありますから、御了解願いたいと思います。

では考え方がまとまつておらぬじやないか。その点も一応御意見としては私は承するにやぶさかではありませんが、現在は国家が強力なる経理監督権を持つておりますので、これに対する指示、命令、監督を実行しておるのであります。民有民営の企業はその企業者の意欲によつて、いわゆる企業の努力の中に御指摘のように水といえどもむだにしないような企業の合理化等も含めた意味で申し上げたのであります。その民有民営の特質から生れて参ります状況におきまして、適當な減価償却の行われて行くことを期待するものであります。しかし御指摘のように公益事業でありますので、それをただちに料金に及ぼしまして消費者に、あるいは事業家に絶大なる影響を及ぼすといふことは、もとより遺憾とするところであります。今回できました公益事業委員会、この規定によりまして、事業を十分公益委員会の操作において、権限によってできるようにただいま立案いたしておりますのであります。御意見の点はまことにごもつともであります。それらの点につきましては、十分公益事業委員会において弊害のないよう

い、かように考えておるわけでありま  
す。ただ事業家がかつてに料金を上げ  
る、償却をたくさんするから料金が上  
つてもしようがないという行き方にさ  
せたくないと考えます。しかしながら  
御指摘のような資本の蓄積のための減  
価償却、あるいは株主に対する適正な  
配当、たとえば八分の配当、かような  
ものを確保することを妨げて行こうと  
いう考えを持つておらないのであります  
。どうぞ御了承を願ります。

○有田(高)委員 もう質問はせぬつも  
りでありますしたが、御答弁の中では、ま  
た質問ができたので、一言だけ追加さ  
せていただきます。内外債につきまし  
て特別の区別はしない、同一歩調で行  
くということはけつこうであります。  
そのお考え方をただ口先だけではなくし  
て、実行面において実現されることを  
強く要望します。

それからあとの合理化の面につきま  
す。この政務次官の御答弁もわかりま  
す。ところが政府で今いろいろな電気  
事業を監督しておるから、経理も云々  
とおつしやいますけれども、せつかく  
政府で監督されておるならば、最近電  
気事業がまだ配当するということを開  
きますが、なるほど本年は多少の利益  
が出るだろうし、水のかげんもよかつ  
た。ことに先般の料金値上がりが相当き  
えますが、なるほど本年は多少の利益  
たけれども、電気事業をほんとうに考  
えるならばまだ配当の時期ではない。  
もつと社内留保をやるべきだ。ただ株  
式会社債を募集したり、その他資金獲得  
の面において苦慮していることもわか  
りますけれども、しかし私は電気事業  
は、配当があるから株が上るというも

する方が、むしろ株を堅持するゆえんだ  
と思います。せつから政府が監督され  
ている以上は、あるいは八分配当とか  
いう声が出ておりますが、その配当の  
ごときも、もう少し今日の段階におい  
てよく監督される必要がある。これは、  
私の希望として強く申し述べておきま  
す。政府の善処方を要望します。

○神田委員長代理 次は伊藤憲一君。

○伊藤(憲)委員 大作私の理財局長に  
対する質問は、有田議員から質問しま  
して終つたのであります。ただ私が  
一言申し上げたい問題は、外貨債の  
担保について。ただいまの御答弁では  
私といたしましても、どうも納得が行  
きかねるので、もう少しはつきりして  
いただきたいということを申し添えて  
おきます。

それからこれは官憲政務次官にお伺  
いいたしますが、一昨日見返り資金の  
運営につきまして、援助物資が危れな  
い場合に、貿易特別会計からくれるの  
は百五十億のわくがあるというふうな  
御答弁があつたと記憶するのですが、  
そうではありませんか。

○官憲政務次官 それは連記録を読ん  
で見ないとよくわかりません。私申し  
上げましたのは、貿易特別会計の資金  
繰りによって借り入れができる限度  
は、現在の記憶では百五十億だと思つ  
ておる。こういうことを申し上げたわ  
けであります。貿易特別会計から見返  
り資金の特別会計へ繰入れます場合  
に、百五十億の借入れ金までして繰入  
ることは可能であるけれども、それ  
を越えてはできないのだ、こういう意  
味で申し上げたと思っております。

○伊藤(憲)委員 その百五十億のわく



1

『 』

員がはつきりお答えをしておるわけですが、壳から、これを通産省の政府委員が答弁なさることはけつこうだが、お聞きされて満足が行くか行かぬかといふことは、別問題じやないかと思います。

どうですか。通産関係の御質問は終つて——いろ／＼先ほどからお聞きしておるのでですが、多少疑問の点があると、いうので、私は通産関係の方の質問をお許ししておるわけですが、質問の筋は大蔵関係だけといふようなことに相なつておるようでありまして、別にりくつを言うわけじやないのでされども、他の委員会でおやりになる面にも入つておられるように思うのですがね。

○伊藤(憲)委員 しかしこれは法律の名前からしても見返り資金に重大な關係がありますので、そういう点をお伺いしておるわけであります。通産委員会の質問が終つたと言いますけれども、御答弁がなくて、これは大蔵省から答弁してもらうというので、きょう有田君が質問いたしましたから、私は大蔵当局に対する質問を簡単にするのですが、もしかしたら有田君と同じ程度にこの問題についてやらざるを得なかつた。

もう一つは、見返り資金の現在の日発に対する貸付けの特約條項の資料もきよういただいたのですから、これもこの際、もちろん長いことじやないが質問は若干あるわけです。そういう点を御了承願いたいと思います。満足行かなければしようがないと言えばそれまでですが、しかし少くとも対日見返済

り資金の借入金の担保に関する法律ですから、対日見返り資金の性質を、これはことし新しく起つて来た状態ですから、その点をお伺いしておるわけで、満足な答弁ができないというならば、それだけこうです。

○宮幡政府委員 別に政府当局はお答えを回避いたしません。御質問に応じて即刻御答弁のできないことは、取調べてお答えする用意を持つておるわけであります。しかしながら援助物資が売れなかつたら、積立てができるないのでありまして、その点はつきりしておるのであります。伊原局長が答えた通り、七十億なら八百六十億の積立てしかできない、ということは、算術的にはそうなると思います。しかしながら繰入れて参りますことは、大蔵省の方から話がありまして、司令部からの指令がありまして、順次私のところにまわってきて来まして、少いときは十六億とか十七億の積立てを繰入れておつたこともあります。なか／＼昨年の前半は始めたばかりで、積立てがうまく行かなかつた。後半において追いついたというようなことで、七十億と申したのは、毎月平均七十億で行くんだという意味でもなければ、あなたが御指摘になつた帶貨という意味は全体の帶貨で、前回御指摘になつた援助物資が国民の血税に影響するというようなあなたの考え方には、私どもは答弁ができないのであります。その点御了承いただきたいたいのであります。

約條項をいたしましたのを読みましたので、二、三の点を御質問したいと思ひます。これは法文にも書いてあります。ですが、日発に対する貸付金の特約條項のうち、この法律によつて失効するのは物上担保に関するだけでありますから、従つてあとの條項は生きておるということになりますか、伺いたい。

○大島政府委員 お答えいたします。  
御審議願つておりまするこの法律によりまして、失効いたしまする部分は、法律案の附則第三項にござりまするよう、物上担保を附することを約した契約の條項は失効する。その部分だけでございます。

○風早委員 今見返り資金の問題が伊藤君からいろいろへ出たのであります  
が、これは実際この法案の前提として、やはりこの際その性格を明らかにしておかなければならぬ。この見返り資金の問題で政府は重大なつまづきをやつておるわけであります。これは前会の官憲政務次官のお答えの中に、もはつきりみずからこれを認めておられたようです。その附帶決議でもつて、見返り資金の運用は連合軍最高司令官の承認を事実上要するんだ。それを国会の名においてむしろお願ひしてあるんだ。そういう附帶事項をつけたんだ。だからこれを大いに向うさんが承認を得るんだというような、先ほど有田委員の質問の中にもありましたが、はなはだ屈辱的な態度を政府が見返り資金の運営についてとられました。これは政府だけではない。要するに国会の多数がとつたのであります。そこから問題が出て来ておつて、そこでこの見返り資金の運営、それの貸付金の運営、その見返り資金の運営についてとられました。これは政府だけではない。要するに国会の多数がとつたのであります。

問題が起つて来るというので、私どもはこの際もう一度見返り資金の性格について明らかにしなければならぬといふので、そういう問題が出たと思うのです。しかしながら私は少し觀点をかえて申し上げますが、この法案の根本のねらいは、むしろ表面に出でる見返り資金の問題というよりも、特に外債の担保権の問題、この点に主眼点を見出しております。というのは、今まで日窒であるとか、その他いくらも見返り資金が貸し付けられて、担保が設定せられておるものがあるわけです。かかるに日発の場合にのみ特に慎重なる法案というものが出ておる、担保権について法案が特に出ておる。そこにこの法案の特徴があるわけです。これは実は見返り資金の担保権というものを保護するための法案ではない。むしろ表面に出ておらないで行くという問題を出しておるのだとえ、これに保護を與えなければならぬというので、この見返り資金の担保権の制限、これをわざ／＼一般担保にして行くという問題を出でるのだと思ふ。ねらうところは別じやないか、田委員からも出でました工場財團がくすぐされないのであるということは、将来あります。その点非常にいろ／＼問題になるものは、何といっても、先ほど述べた通り、アメリカで、この日本的一方的な取消しを認めてくれない場合／＼われわれは認めてくれないと思つております。

ますけれども、認めてくれない場合、やはりくすらないでおく方が便利である、「こういう問題が出ておるわけです。そこで分断された場合に、工場財團のあり方は、先ほどどなたかの御答弁の中では、これは財團に限つてはそのままにしておくのだ、これが九分断によつてあちこちにわかれることはないと、うふうなお話があつたと思ひますが、これは間違いないでしようか。

○宮帽政府委員 大藏関係のことは大藏関係でお答え申しますが、風早さんの前段の御意見は、外債を復活して認めた場合に、特別担保が生きて有利になるように、一般担保制にしたらどうかというようなお尋ねでありますから、かような御想像の御見解に対しても承りおきまして、何ら意見はございません。

それから工場財團を解体するやいなやの問題につきまして、分断の際におきます方針としましては、所有権者がかわりましても、財團といふものはくずさずそのまま承継して行くのだ、こういう方針をとるよりしかたがないということを申しましたが、それは何らかの含みをもつて申し上げたわけではないので、特に財團を解体できないのは、たとい金額においては少額でありますても、国内債、社債等の担保になつておりますので、これをやはり一般担保にして、財團解除の手続をとつて行かなければできないので、それとあらみ合せて申し上げたのでありますて、そこに何らの含みのないことをはつきりいたしておきます。

○風早委員 特に電気事業に対して担保として出しております問題



りまして、これは私ども今まで外国法人に對して特別な減税をやつたり、いろいろな措置を常に一貫して講じて、現吉田内閣として、現政府当局として——ただ今一べんの官憲政務次官の御答弁で、社債において外債・内債の区別はしたくないと言われるその御趣旨だけでは、さつぱり見通しは立たない。問題の本質は、ようやく大蔵当局の今の御答弁で所在がわかりましたが、結局わかつたらわかつただけに、非常に危険な要素が含まれつておる。また外國法人に対する特別な保護がここで法案となつて、その裏に出て來ているのだということを、われ／＼は指摘せざるを得ない。そういう点で、別に御答弁はもうこれ以上は、おそらく期待できませんが、われ／＼としては、あくまでその疑問が濃厚に残つたということを、ここで表明しておきます。

○神田委員長代理 本案に対する質疑につきましては、本日社会党の委員が党大会のためお見えになりませんかから、社会党の委員の質疑を留保いたしまして、一応打切りたいと思ひます。なお本案の討論、採決は、次会に質疑を終了いたしたあとで行いたいと思います。

次に火薬類取締法案を議題として審査を進めますが、暫時休憩いたします。二時半から再開いたします。

午後二時十五分休憩

午後二時五十一分開議

○神田委員長代理 休憩前に引続き会議を開きます。

方行政委員会との地方税制に関する件についての連合審査につきましては、その後立法措置として地方税法案が内閣より提出せられまして、目下地方行政委員会において審議中でありますので、あらためて地方税法案につきまして、同委員会と連合審査会を開くこととしたいと思いますが、このようにとりはからうに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○神田委員長代理 御異議なしと認めまして、そのように決定いたします。

なお連合審査会開会の日時等につきましては、地方行政委員会の都合もありますし、また運輸委員会より同委員会に連合審査の申入れをいたしておりますのであります。そこで、来る六日午前十時より以上三委員会の連合審査会を開くことと相なる了定でありますから、御了承を願つております。詳細は公報をもつてお知らせいたします。

次に特別鉱害復旧臨時措置法案を議題といたします。

この際本案の取扱いにつきまして、特別鉱害復旧臨時措置法案に関する小委員長いたしまして、私より同小委員会の中間報告を申し上げたいと存じます。ちよつと速記をやめてください。

〔速記中止〕

○神田委員長代理 速記を始めてください。

それではただいまから火薬類取締法案を議題として審議を進めます。質疑に入ります。多武良哲三君。

○多武良委員 この法案の提出理由にある技術基準の問題でありますが、從来現行法規は、かんじんなところが省令あるいは勅令に委任されておつたの

ですが、新しい構想では、なるべくそ  
ういうことをやめて、新しい法規でや  
つて行くというように説明されており  
ますが、かんじんの技術基準の問題で  
は、それがやはり省令に委任されてお  
るのであります。すなわち法案の第七  
條、第十二條の製造販売、火薬庫の新  
設その他に關する認可許可、あるいは  
第十一條、第十九條、第二十三條、第  
二十七條の貯蔵、運搬、取扱い、廃棄  
等につきましても、すべて省令で定め  
る技術上の基準に適合することが要求  
されておるのであります。この新基  
準の制定を、政府はいかようにされ  
か、御説明を願いたいと思います。

○長村政府委員　ただいまの御質問に  
対して、お答え申し上げます。ただいま  
御質問のありましたように、新法の  
一つの特色といたしまして、でき得る  
限り法律自身に取締りの内容を盛り込  
むということを、主眼の一つにいたし  
ておるわけでございます。ただいま御  
質問のございました技術的基準は、か  
なり技術上のこまかい事柄にわたりま  
すので、これを一々法律自身に掲げま  
すことは、煩にたえないような状態に  
なりますので、技術的基準を定めるべ  
き事柄につきましては、あるいは第七  
條でありますとか、第十一條、第十二條  
その他各條文に根據を設けまして、そ  
の具体的なこまかい内容は、これを命  
令に譲つたのでございます。しかし命  
令に譲つたとしましても、その命令を  
開きまして、十分に審査をいたして、  
かかる後に省令に掲げるということに  
いたしたいと思つておるわけでござい  
ます。技術的基準は、各項目と申し  
ますが、たとえば製造施設の構造、位

置、設備あるいは製造の方法、貯蔵の方法その他項目によりましてそれなりに非常に運っておりますし、かなりこれまでいことまでも規定しなければならぬと思つておるのでございます。一、二の例を申し上げますれば、たとえば製造施設の構造、位置等につきましては、製造地域であれば危険区域と無危険区域とを明瞭にわけるというようなこと、あるいは製造の施設の中におきます火薬類を一時置いておく場所は、適當な、他の場所に被害を及ぼさぬような所に置く、これらのことにつきましては、それも、こまかい規定を設けられる。あるいは製造方法といたしましても、火薬、爆薬等を製造いたします場合には、その原料の扱いにおきましては、作業に対する最少量でなければ、製造する部屋においてはならぬということは、非常にむずかしいことでありますからまして、ただいま申し上げましたように、公聴会で十分に審査をいたしまして、かかる後に省令をきめたい、かように存じております。

多年この方面に十分な御経験をお持ちの方も多數あるのですござりますが、私どもいたしましては、あらゆる機会に学識経験のおありになる方々の御意見を見を拜聴いたしたいと思つております。格別委員会といふ制度を新しく予定いたしておりますが、いろいろな方法で、お話をのような学識経験者の御意見は十分に承る機会を得たい、かように存じております。

○多武風委員 次にやはり提案理由の一つになつておりますが、取締り相当機関の明確化ということをお考えになつておるようあります。條文を拜見しますと、通産大臣と都道府県知事との権限がやはり明確になつていよいにも推察されるのです。もう少しここのことこをはつきり御説明願いたい。

○長村政府委員 法律の條文自体いたしましては、御指摘のように「通商産業大臣又は都道府県知事」というようになつておりまして、どの事項が大臣であり、どの事項が知事さんであるかというふうには、明確になつておりますけれども、これらの権限の振りわけは、事項ごとに明確に命令の内容でしたいたいと思います。たとえて申しますれば、製造所の許可のごときは大臣がやる、あるいは火薬庫の許可は地方長官がやるというふうに、事項ごとに明確に命令で定めたいと思つております。

○多武風委員 それから次に御質問申したいのは、保安距離の問題であります。火薬製造工場や火薬庫を新設する

る際には、その周囲における学校、工場その他保安物件との間隔に関する規定を完全に確保するのであります。ところが建設後にこの保安距離内に新たに保安物が新設、侵入して来る、こういうことがありますと、やはり火薬の貯蔵量を制限するとか、あるいはしまいにはそこにいたたまれなくつておるか。事実現行法規によりましても、山口県あたりでは、新設の侵入保安物件といふようなものは、許可しないといふようなことになつておるよう承りたいと思ひます。

○長村政府委員 お尋ねの保安距離の問題は、御承知のように火薬庫その他附近にある一定の距離内に人家等ができますと、ものの性質上非常に発火しやすいといふ点から設けられたものでございますが、取締法の関係から申しますと、保安距離を保つ義務は、火薬庫を設置しておる者その他の方に実はあるわけであります。従いましてたゞいま御指摘のようにも、当初は保安距離外にありまして、つまり保安物件と火薬庫との間の距離が、保安距離を満たしておりましても、その後保安関係の方に他のものが建つという事情によりまして、次第に火薬の量を減らさなければならぬといふような、火薬の建物は立入つてはならぬとかいふことも、これまたいたしかねる状態であります。結局これらの点は、取締

法といたしましてはただいま申し上げたようなことに相なりますけれども、たとえば市街地建築物法の運用その他、他の建築その他の関係法規の運用をも十分考慮いたしまして、でき得る限りその辺の距離のないように、運用の面で考慮いたしたい、かように考

えております。

○多武良委員 その次に、本法案と消

防機関との関係につきまして御質問申し上げるのであります。本法案第三十

九條第二項の届出及び第四十七條の指示に関しまして「都道府県知事、警察官又は警察吏員」かようになつておりますが、それに消防機関なるものを含めはいかがかと思ひますが、これに對してどういうお考えを持つておりますか。

○長村政府委員 この消防との関係は、火薬の性質等から申しましても、とにかく火災その他の災害の原因になりやすいものでござります。全般的に十分なる連絡はいたさなければならぬと思つておるわけでございます。御承知のようになりますと、消防法には、第七條でございましたが、建築の許可あるいは建造物の使用の許可をいたします場合には、これららの権限を有する当該行政庁から

消防関係の方に、それで危険はないかの規定もあるわけであります。この辺の運用によりまして、消防との関係は十分連絡がとれると思うのでございます。なお本法自身には特に法律上連絡

の規定はございませんけれども、事の性質上今後本法を運用する場合には、

所の所在地、その数とそれから生産量——年間どのくらい生産するか、それがからその工場に勤めておる従業員の数、それからついでに生産量のうち、その用途がどういふにわけられておるか、これについて御説明願いたいと思います。

○長村政府委員 現在の製造工場の数あるいは生産量は、かなりこまかい数字になりますので、あるいは数字にまとめて資料で出したいと思いま

す。

〔神田委員長代理退席、小金委員長代議席着席〕

○多武良委員 今度の新法によりますと、外國商社も自由に製造ができ、販売もできる、こういふうになるよう

であります。来年度あるいは再来年度に無論外國商社も入つて来るとい

うことになると、製造量なんかの計画などはどういう形になるか。これをひとつ伺いたい。

○長村政府委員 生産量の点から申しましたか、建築の許可あるいは建造物の予定しております。これはいろいろな種類のものがござりますけれども、二万五百トン余のものを予定しております。

○小金委員長代理 次は田代文久君。見えないのでですか。

○田代委員 小さい技術的な点はあとからにして、政府の火薬政策に対する大きな点を聞きたいのですが、次官は

○小金委員長代理 今すぐ呼びますがら、しばらくお待ちください。

〔小金委員長代理退席、神田委員長代議席着席〕

○神田委員長代理 田代文久君。この中には御質問の外國商社等の数字はまったく予定しておりません。

○多武良委員 最後に、今外國商社の話を開きましたが、一部にこの法案に

関連して、戦略的に利用されるかも

害を防止する。それから公共の安全を

確保するということがうたわれており

ます。これはなお申しますと、この

災害の最も大きな危険にさらされてお

るのは工場で、火薬を製造しておる従業員、労働者諸君であります。従つて

この法規をつくるという場合には、工

あります。これが、運用とか計画によろしきを得るようひつと願い申し上げて、これで質問を終ります。

○長村政府委員 この法律案は御承知のようになります。現在あります銃砲火薬類取締法と同じような性格を持つておるのでございまして、その他に何ら

の目的もないわけでございます。また労働法規等の関係から申しましても、特にこれによりまして労働運動を云々

おるのでございまして、その他に何ら

の目的もないわけでございます。また

○富澤政府委員 お尋ねの点ごもつと

もだと存じます。本法案を立案いたしました立場におきまして、化学局においては、火薬労連の意味を非公式の公聽

会の形によつて承りまして、それからその御意向を参考いたして、立法いたしました。その詳細につきましては、化学局長からお答えいたします。

○長村政府委員 たゞいま政務次官から御答弁がございましたように、この法案立案の過程におきまして、火薬労

連の方々にお目にかかり、会合の席上御意見も承りまして、十分にその

点を参考しながら現在の成文化にいたしました。

○田代委員 なおこれは後ほど問題にいたしたいのですが、獎励とか

あるいは取締り規定とかいうようなもののがいる／＼あります。それから立派にあります。

○小金委員長代理 お尋ねの問題にいたしました。それは、たゞいま政務次官から御答弁がございましたように、この法案立案の過程におきまして、火薬労

連の方々にお目にかかり、会合の席上御意見も承りまして、十分にその

点を参考しながら現在の成文化にいたしました。

○田代委員 お尋ねの問題にいたしました。それは、たゞいま政務次官から御答弁がございましたように、この法案立案の過程におきまして、火薬労

連の方々にお目にかかり、会合の席上御意見も承りまして、十分にその

点を参考しながら現在の成文化にいたしました。

○小金委員長代理 お尋ねの問題にいたしました。それは、たゞいま政務次官から御答弁がございましたように、この法案立案の過程におきまして、火薬労

連の方々にお目にかかり、会合の席上御意見も承りまして、十分にその</p

になりますと、そこにはいろいろ重要な問題が起つて来るのでありまして、なお申しますと、火薬産業は、平和産業以外には、現在の日本の置かれている立場から申しましても、また世界人類の平和の問題からいたしましても、これが決定的なことになるのであります。日本の火薬産業の持つて行き方、これは平和産業以外には全然これを考えておらないということに、またその立場のもとにこの法案がつくられたかどうかという点の御説明を願います。

○官憲政府委員 第一点の政令、命令にゆだねるところの委任立法という形が濃いではないかという点であります。が、これは今回の取締法を制定するにあたりまして、いわゆる法的体系を整える意味におきまして、従来の規定がともすれば政令、命令等に委任する事項が多かつたのを、できる限り省略いたしまして、こまかく法律の中に制定する趣旨をとつたのであります。それからまた労働者の方々の御立場は、これは十分考慮いたしておりますと同時に、この取締法が制定公布され、実施に移されましても、労働法規は依然として併存されておりますので、従来と異なるつた労働待遇を受けるというような関係にはなるまいと思ひます。それから兵器、弾薬、火薬というものに對します製造は、ボ勅によつて禁止されております。弾薬のうち平和的と御指摘がありますものについてのみ、通常産業大臣の許可によつて製造されることがありますので、この点も御趣意に沿うようになると考へております。

○由田代委員　彈薬については、通商大臣の許可によつてつくることができるという御説明ですが、これはどうぞいう意味ですか。

○長村政府委員　ただいま政務次官の御答弁にありましたように、彈薬については通商産業大臣団々といふのではありません。ただ平和的の用途、つまり商業火薬として使われるものだけつくねることになつております。

○田代委員　そうすると、先ほどの委員官の説明とは少し違いますね。訂正されますか。

○宮幡政府委員　違つておりません。兵器彈薬火薬というようなものは、半勅によって禁止されておりますが、平和的な意味で使います。商業火薬といふものは、通商産業大臣の許可によつて製造を禁ずることができるという意味を申し上げたのであります。申し上げました彈薬火薬などはボルトによつて製造を禁ずれておる品目であることを、明らかにいたしました。

○田代委員　火薬の生産につきましては、保安確保ということが決定的な問題でありますが、保安確保のための條件と言ひますか、どういう政策を考えておられますか。

○長村政府委員　本法の目的は、火薬によります災害を防止して保安を確保する、これがその目的のすべてでありますので、結局この目的のために生産から流通、消費に至る各段階におきまして、法律に書いてござりますよう各種の取締りを執行いたします。そういうふうに考えております。

○由田代委員　私が懸念しておつたと

ひを、はつきり御説明なさつておるわけでありまして、なお言いますと、非常に片手落ちになつておるということになります。それから保安確保をたださうな点にのみ重点を置いておられるところに、工場における労働者諸君の生活條件、これが非常に労働強化になつたえず首切りの不安にさらされておるという危険な物質を製造する場合におきまして、万全を期すことが非常に困難であります。そういう意味から申しまして、火薬産業は、他の産業とは別の意味で考えなければならないと主張する点も、そこに強く現わるのであります。そして、この点火薬産業に從事する従業員に対しまして労働條件、あるいは生活の確保という点に対しまして、他の産業とは違つた意味においての保障というような点を考えられておるのかどうか。そういう点をお願いします。

員の説明の中で、火薬製造所とかあるのはその生産量あるいは用途、従業員数についての資料は次の機会に知らしめたい。その上ではつきり御質問申し上げたいのです。最近におけるものを大きづばいいのですが、この火薬生産状況は非常に増大しつつあるかどうか。あるいはまたそうでないかどうか。増大しつつあるとすれば、それはどういう原因のために、そういうようになつておるかといふような点を御説明願います。

○長富政府委員 火薬の製造数量等につきましては、事務当局から説明していただきますが、この火薬製造についてまず根本的に御承知おきをいただきたいことは、ただいまでは年間生産計画を立てまして、これを網羅方面に申出まして、その範囲内において製造いたしますのであります、みだりに生産増大とか、あるいは無用のものを自由につくれるという立場ではございません。数字的につきましては、ただいま事務当局の方から御説明申し上げます。

○長富政府委員 火薬の生産数量につきましては、先ほど御答弁申し上げましたように、昭和二十五年度におきましては、二万五百四十五トンの計画を持つております。前年度昭和二十四年度においては、二万九百トンあまりでございまして、この数字でおわかりになりますように、本年は若干の減少を示しておりますということになつておるのをございます。決してむやみに増大いたしておりません。これはただいま政務次官もお話になりましたように、大

体需要と見合つて生産するので、現在の火薬というものは、全部産業用でございまして、その大部分のものが石炭山とか、その他の鉱山に使用されるもので、その他の土木用等に若干使われることになつております。これらの需要と見合いまして、ただいま申し上げましたような生産をいたしておりますわざでございます。

○田代委員 そういたしますと、この火薬の一令申し上げました生産量、それから生産計画、あるいは便述、あるいはストックというようなものは、これは全部公開されることになつているのですか。

○宮幡政府委員 必要がありますれば、数字を申し上げてもさしつかえございません。

○田代委員 私が申しますのは、必要とが何とかいうことでなしに、実際に常にこれを公開されるようになつておるかどうかという意味です。

○宮幡政府委員 別に公報、あるいは公示の公示方法によりまして、公開することを命ぜられておりませんが、これを公表しては悪いということになつておりますので、必要がありますれば発表申し上げてもさしつかえございません。

○田代委員 ほとんど大部分が鉱山用というふうに、御説明していただきましたが、そうでございますね。非常に圧倒的な数量は鉱山用ですね。

○宮幡政府委員 そうでございます。

○田代委員 現在の火薬の質の変化であります、たとえば鉱山用といたしましては、ダイナマイトなんかが以前は比較的使用されておつたのが、現在はカーリットが非常に生産量があふえて

る」ということを聞いておりますが、このカーリットがつまり鉱山用には非常に適するのかどうか。それがもし鉱山用に使われてダイナマイトから切りかえられたとするならば、どうしてそういうふうになつたか。その点を御説

○長村政府委員 お話をのように近ごろ  
カーリットの生産は前に比較いたしました  
して、比較的ふえております。つまり  
これに対する需要が、やはり比較的  
増大しているということであります。  
○神田委員長代理 今いろいろ質問さ  
れておるようですが、大事なところに  
触れておられたと思いますが、その表  
なんが出せないのでですか。出せました  
ら、至急出していただきたいと思いま  
す。

○長村政府委員 必ずしも常に不適当だとは思えないであります、価格の関係その他からただいま申し上げましたように、この方面的の需要が多少ある気味になつておるということが言えると思います。

○田代委員 次には火薬の輸出入の問題ですが、今年の生産計画には、輸出用とか何とかいうことは全然考えられておらぬそ�であります、現在これはやはり輸出入があると思うのですが、それの内容を御説明願います。

○長村政府委員 火薬につきましては、輸出、輸入いずれもございません。

るといひやうなことも聞いたようになりますし、それから台湾からの引合いが三百万トンあつたというよなこと、これはたとえば関東電気なんかにカーリットが千箱引合いがあつたと聞いておりますが、これはどうですか。

○官憲政府委員 火薬の輸出につきましては、ただいま申し上げた通りであります、何がどの方面から入ることになつたとか、輸出計画があるとかいう御指摘でございますが、現在の状態におきましては、さようなものは、輸出入ともございません。ただ昭和二十一年におきまして、朝鮮向け、北支、中支向けに爆薬を二百六十分、二十二年に百十七トン、二十三年に二百九十五トン、こういう数字で出ておりました。その後は二十四年以降輸出入ともなし。もつとも輸出入をいたしますにしても、これは司令部の許可を得なければできません。現在では全然計画はございませんので、御了承願いたいと思います。

○田代委員 そうするとこれは平和産業用としての火薬は、日本の貿易の面から申しましても、火薬産業の発展の面から申しましても、ます／＼発展するものが希望であります。これに対しまして政府としましては、この火薬産業の発展のための対策、または貿易といふものに対して、どういう御見解を持つておられますか。とにかく今年みたいに輸出入ともに全然シャットアウトすることはないと存りますが……。

○官憲政府委員 迅速将来のことばらくおくといたしまして、近き将来におきまして、火薬の輸出をいたそりとか、あるいはもつと火薬の生産をあげようとかいうことは、産業の進展に

○田代委員 そうしますと、輸入の問題で、若干の増減はありますし、うけれども、特段にこれを助成いたしましたとして、何かの対策を講じようとして、ただいま構想されておる事実はございません。

「れまして、若干の増減はありますし、うけれども、特段にこれを助成いたしまして、何かの対策を講じようということは、ただいま構想されておる事實ことはございません。

○田代委員 そうしますと、輸入の問題ですが、第二十四條に、輸出入に対する届出、許可という問題が出ておりまます。が、輸出する場合には届け出なければならない。ところが輸入の場合には許可を受けるということになつておられます。が、これはどうしてこんなふうになりますが、輸出入に別な取扱いをされるようになつたのでござりますか。

○長村政府委員 法案では、輸出の場合は届出にとどめ、輸入の場合には許可になつておりますが、区別いたしましたのは、輸入の場合には国内に入つただけの火薬がふえるわけでありまます。国内生産によつて火薬がふえるのと同じようなわけでございますので、製造に許可を設けたのと同じ趣旨において許可制度にした。届出については、できるだけ簡単に、手続を省きたまといいうので、届出で済ませることになります。

○田代委員 輸出の場合には届出制にするということは、つまり許可制にせまことに輸出するということは、一面から言ひますと輸出がこの條件のもとでは非常にしいいということになります。

そうすると、現状はともかくとしまして、将来たとえばどんく火薬を輸出するというような場合に、この規定がどんく物を言つて来るようになるのじやないか。たとえば外国で戦争が起る、また戦争の起る危険がある、あるいはまた国内戦が起つておるとい

ような場合に、これがどんな／＼生きることによつて、日本の平和的にのみ使うということを目標にしながら、実際においては外国の戦争用にこれが使われ、そのために知らず／＼のうちに、わが国が外国の戦争に巻き込まれ、あるいはそれに関係を持つというようなことになり、ひいては、場合によつては日本が、外国からうらまれねばならぬというようなことにもなりましょうし、そういうことが考えられますが、そういう点は全然考慮されておらないかどうか。

は、あらゆる商業について、内外人の区別その他、差別を設けないということは、針でやつておりますので、特に火薬だけをさような状況に置いたというわけではありません。全産業平等にながめての措置であります。

は、あらゆる商業について、内外人の区別その他、差別を設けないということを鉤でやつておりますので、特に火薬等にかけをさような状況に置いたというわけではございません。全産業平等にならぬものでござります。

○田代委員 これは申し上げるまでもなく、全産業について、そういうふうに無制限にするということが、日本の保護されねばならない商業をつぶす結果になりますことは、たえず私どもが主張しているところであります。これも次官と併んかしても、この際解決しませんので、この点は打切りたいと思います。

次に、先ほどの御説明によりますと、この規定は、災害防止を目的としているだけで、他意がないのであって、従つてこの法律ができたことによつて、火薬産業に従事している工場の労務者諸君には、何ら影響はない」というふうに説明されました。この点におはつきり御説明願いたいと思いま

す。

○田代委員 この新法を施行しましても、従来の労働條件に変化がないと申し上げたわけであります。この点、御了承いただきたいと思いま

す。

を生産しているがために、何のかんの束縛を受けておるのに、これはまたそれが、よりはつきりした形においてされるので困るのだという声が、どこにも起つておるのであります。そういう点で、政府の考えておられる考え方と、相当の開きがあるという現実を、まず話すわけであります。先ほど申しました省令とか、あるいは危害予防規程に定める——危害予防規程の定め方も、これは製造業者がこれを定めるので、従つてこれは先ほどから申しました工場の労務者諸君が、自分たちの命が危い、「一番危険にさらされているのは自分たちだから、かりにそういう危害予防規程などをつくるとすれば、工場の従業員の代表によつてつくらせてくれといふのなら、むしろ話がわかれますが、逆に工場の労働者諸君は、危害予防規程をつくることについては、ほとんど関係せしめられないような立場になつてゐる。従つてこういう委任立法的な性格を持つた規程あるいは政令といふものが、今後どんどくなされると、いうことになりますと、これには明らかに工場の労働者諸君には不利になります。この点非常に見解が違つてゐるようであります。実際何らの制約を受けないのかという点を、なおはつきり御説明を願います。

しそういふようなことが、労働条件になるとすれば、これは労資協約によつて、労資間で十分練られまして、御成案を得てお持ちくだされば、本法の精細に反しない限り認可を與えたいと思ひます。こちらからひな型を與えたりいたしませんので、労資間で十分お話しの上、災害予防規程というものをつくりになつたらよろしい、かようになります。

○田代委員 もしその趣旨をはつきり徹底いたさせますと、「製造業者は、災害の発生を防止するため、危害予防規程を定め、「」といふことではなくして、「製造業者並びに火薬事業に従事する従業員は、」ということになぜされなかつたのか。

○吉幡政府委員 およそ企業あるいは団体、法人といふようなものには、その代表者があるわけでありまして、企業の立場から考えますと、一応その事業者は代表という立場になつておりますので、通産省が認可する対象としての団体の代表者を事業者と定めたわけでありまして、別に他意ないわけでありますから、御了承願います。

○田代委員 他意ないとおつしやいましたけれども、明らかに実際に危険にさらされているのは、工場の火薬を生産する従業員であります。従つて政府が、製造業者の立場も考え、あるいは火薬生産にとりましては、最も決定的な第一義的な立場に立つて、いる従業員の立場も考えますならば、いわゆる製造業者が工場の代表者であるといふことを規定することは、これは明らかに労働者を無視した立場であるといふことが、はつきり言えると考えられるのであります。この点私は今の次官官

○宮幡政府委員 ただいまの法制の状況におきますると、その一つの事業に携わる労働者が、その事業を代表して政府と交渉するというような立場に定められたものは、私寡聞にして存じませんが、他になからうと存じます。要するに労働法規もござりまするし、この取締りの励行によって、何ら変化はないのでありますから、從来の通り經營協議会なり、労働協約の中において、十分達し得られる労資協調の問題であらうと思ひますので、さよう御了承願いたいと思います。

○田代委員 それは言葉はそのようにありますけれども、實際上においては、そのようになつておらないのであります。事実こういう法律が出ておるということを前提としまして、すでに火薬製造業者といふものは、いろいろの形で労働者に対する圧迫を加えつづあるのであります。その具体的な内容を質問します前に、工場の従業員、労働者は、この法律では直接取締りの対象にはなつていなかといふ点を御答弁願います。

○長村政府委員 先ほど政務次官の御答弁にありましたように、この法律によりまして各種の義務を負いますものは、製造業者あるいはその他の事業者であります。これが責任を負うことになつております。

○田代委員 この二十八條の第四項の中には、「従業者は、危害予防規程を守らなければならぬ。」という條文がはつきりあるのでありまするが、製造業者が自分の立場を主体的に考えてつ

くつた規程に、従業員が従わなくてはならないということになりますと、これは明らかに工場の労働者諸君にとりましては、不利な規定があることが予想されます。なお申しますと、この点だけから申しましても、明らかに火薬産業に従事している工場の労働者に対する圧迫あるいは取締りということになつていると思うが、この点どうですか。

○長村政府委員 危害予防規程は、二十八條に明らかにありますように、その製造場におきまする災害の発生を防止するためにつくるわけでありまして、従つて、その危害予防規程には、製造業者も従業者もこれを遵守するのは当然であろうと思うのであります。二十八條の第四項はその当然な事柄を規定した一つなのであります。特に従業者あるいは労働者諸君がこれによつて圧迫されるということは、万々ないと確信する次第であります。

○田代委員 すでに私が先ほど申し上げましたように、日本火薬なんかでは、今までなかつたにもかかわらず、工場の従業員が門から出たり入つたりする場合に、その身体を検査することができるとか、あるいはまた、仕事が終つてから三十分以内に工場の外に出で行つてしまわなければならぬといふようなこと、また労働争議なんかをやつて、労働條件の改善のためにいろいろ要求をするような場合に、あつせんな形に追い込まれてしまつて、一般的の産業のように、端的に自分たちの生活を守るために、首切りを守るために、業体の労働者諸君とまったく同じよう

労働強化を防ぐために立上ることがで  
きない、というような形に、もうすでに  
現われているのであります。これは労  
働者諸君に対する圧迫なり、あるいは  
ちようど戦時中に軍需工場においてな  
されましたように、門から出たり入つ  
たりする場合に、労働者の身体を検査  
するというような形で明らかに出てお  
るのであります。従つてこういう形で  
出て来る事態というもののが源は、こ  
ういう法規が現在出されるというところ  
にあると私は思うのですが、この法  
規が工場の労働者諸君に対しては、何  
らの影響がないといふに言われても、  
事実こういう形ですでに出ている。真  
に労働者の立場を考えられるならば、  
なぜこういう点を考慮されないのであ  
りますか? こういう形で出ると思  
いますが、政府はこれに對してどうい  
う責任をとられるか。たとえば関東電氣  
などにおきましても、組合の専従者は  
工場の中に入つてはならぬ、あるいは  
掲示板なんかに対しましても、非常に  
制限を受けるというような形が、すで  
に具体的にどん々火薬工場において  
は出つつあるのです。

分労資間に経営協議会もお設けになつてゐることだと思いますので、それからお話しを願うし、また労働条件その他についてお話し合いがつかない場合には労働法規によりまして、それから救済等の機関もあることであります。

うか。

から、その面で御解決をいただきたいと思います。こちらから特にかような労働過重となるようなこと、また新憲法を躊躇するようなことをやることは、いたさないようにいたしております。

うか。

○田代委員 政府は何らそれに対しては関係しないし、それは工場主と製造業者と、それから労働者の労働協約その他によつて解決すればいいのではなかつて、だから自分たちは責任がないと、先ほどから御答弁が繰返されておりますが、私はそこに問題があると思

うか。

でございます。それから二十三年もや

はり歴年でございますが、これが一千万

四千七百九十万トンであります。それか

ら昭和二十四年、つまり昨年の一月か

ら十二月までは、一万五千四百五十五

トンであります。

○神田委員長代理 これは火薬と爆薬と合せた数字ですね。

両方でございます。

それから二十五年の計画は、先ほど

申し上げましたが、二万五百四十五ト

ンでございます。私が今申しました数

字は一月から十二月までの歴年のもの

でありますから、同じ一年でも多少期

間で違うと思いますが、計画とい

うですか。

でございます。

○田代委員 と合せた数字ですね。

両方でございます。

は、これは私の方からお答えする自由

を持っておりません。これは警察を処

理いたした方の関係の方面で申し述べ

なければならぬことであります。し

かしながら国内でつくつておる火薬を

使つておるが、さよならふうには聞いておらないことだけを申し上げておき

ます。

○田代委員 しましては、二十四年度は二万九百十

五トンでございます。

○田代委員 申しますから、同じ一年でも多少期

間で違うと思いますが、計画とい

うですか。

でございます。

○田代委員 お手元に差上げてあ

りますが、この省令あるいはその

規定の全部はもちろん、まだ実際で

あります。そなたしますと、たとえ

ば三十二條の中に出で来る点、その他

先ほども自由党の同僚議員が述べられ

ました。が、省令や危害予防規程とい

うなものもあつて、これは一々内容

を示すことは煩にたえないので、こう

はこれで終ります。

○田代委員 ますが、先ほどの生産量などの数字、

資料をいただいた上で質問することに

いたしまして、質問を保留して、今日

はこれで終ります。

○田代委員 お手元に差上げてあ

りますが、参考書が来ておるよう

であります。参考書が来ておるよう

のですが、今、年間の大体の生産実績及びその計画というふうなものがありましたが、この中で特に爆薬関係が、圧倒的ほんど全部に近いものであつて、その他のたとえば導火線やいろいろな雷管なんかは、ほとんど問題にならない。この爆薬の中で、特に目立つて生産が上つておるのは、言うまでもなくカーリットです。このカーリットについて先ほど聞きましたが、これの用途については、われくが常識から考えると、カーリットといふものは由来わが日本海軍が水雷に用いた猛烈な爆薬だと了解するわけがありますが、現在でもやはりカーリットといふものは、そういう方面に一応使われておるわけですか、この点念のために……。

○長村政府委員 先ほども御答弁申し上げたかと存じますが、現在の火薬の用途の大部分は、カーリットを含めまして山の関係でございます。大体火薬の全種類の九〇%くらいのものが山に使われております。カーリットにつきましても同様でございます。

○風早委員 火薬工廠の問題がちよいちよい耳に入つて来るわけでありますが、古い火薬工廠は現在どういうふうになつておりますか。

○宮崎政府委員 一々の名称はここに全部記憶いたしませんが、おおむね賠償指定工場になつておりますて、休止の状態にあるわけであります。

○風早委員 そうしますとこの火薬工廠の再開とか、その拂下げとか、そういうふうな問題は全然考える必要はない問題ですか。

○宮崎政府委員 ただいま話題に上つております。

○風早委員 今度のこの火薬類の取締り

法案によりまして、大体今までにはこの火薬関係の業務特に火薬商の業務、こういつたようなものの全体をひつくるめまして、日本の法人でなければできないことになつておつたわけがあります。この点については、特に今回はその制限を撤廃せられておるというふうに大体了解しておるわけです。もしさうだいたしますと、この点と、それから今官幡政務次官が、現在としては一向外資が入つてやるという話は聞かれない、無論見返り資金もこれに投下せられるという話は、聞かないというお話をあります。そうしますと、特にこの新しい法律によりまして外国の商社なり、あるいは外資というものに受入れ態勢をつくるという必要はなかりそくに思うのですが、これは遠い見通しとしては、やはりそういうことも考えておられるわけですか、その点を承りたい。

○官幡政府委員 先ほど申し上げましたように、全産業に対しても同じような状況をとつたのでありますて、火薬だけを特に閉鎖いたさなければならぬ理由も認めておらないわけであります。

○鳳早委員 これはあるいは質問があつたかもしませんが、たとえば鉛業権とか、ことに火薬の製造販売とか、こういうふうなものはそのものの性質上、大体独立国としては他の国人あるいはその法人に対して、開放しないといふのが建前であつたと思うのであります。これは御承知のように中国におきましても、あの日本の傀儡政権と言われた汪兆銘政権自身でも、日本から例の鞍山やその他の鉛業権の譲渡について交渉した場合に、これをけつて、それはあまりひどい、それではもう国

の独立は奪われる。独立した政権では、いと見ておつた汪兆銘政権でも、そりやうことをやはり氣にしておるわけでし方針といふものは、はなはだぶに落ちないのです。むろん日本の新憲法の建前として、われ／＼は戦争ということ、あるいは軍需産業ということを予想できないし、またすべからざるものであります。が、実際問題としてその危険のあることは、どなたも御承知だと思ひます。そういう場合にやはりこの火薬産業に対して外資を入れて来るということになりますと、その道を開くということになりますて、これははなはだ問題じやないかと思うのです。なべて全産業にやるから火薬にもやるんだというようなことでは、新しく出て来る鉱業法もそうです。が、そういう問題と関連させて、「一體政府の御方針は奈辺にあるのか、この際伺つておきたい」と思ひます。

な、はなはだ危険じゃないかと思う。それはとにかくとしまして、今の通産省の方針としては、そこに外資が入つて来て、日本の火薬産業にひとつ投資しよう、あるいはまた火薬商人になるという場合には、喜んで受けられる方針であるうか、その御方針を承つておきたい。

○官憲政府委員 通商産業大臣が許可権を持つておるわけでありますから、その許可権が當てにならぬという御見解につきましては、御答弁の限りでないであります。いやしくも御心配のよくなことのないよう運用したいと、私どもは考えておるであります。通商産業大臣に一任することは危険だと、いう御意見の底には、さような許可を與える場合に、一々国会の議決を経ろというような意味だらうと思いますが、やはり国会は内閣を通じて行政府を監督するという立場以外に出られない方が、ほんとうじやないかと思ひます。許可につきましては慎重を期します。御心配のないようにいたしました。御心配のないよういたしました。

○風早委員 それは問題によりけりでありますて、一々われ／＼行政の許可の内容にまで立入ろうというのではなくい。電力料金の値上げのような問題は別でありますから、とにかくそういうようなことじやない。これはいやしくも一国の民族的な独立の一つのかぎである諸権利でありますて、特に火薬産業のごときは、今の御説明ではカーリットは鉱山用のダイナマイトとしてやつておると、いうお話をですが、これは何どきだつて、軍需産業に使われないと、は、だれも保証できないのです。

〔発言する者多し〕

○神田委員長代理 静爾に願います。  
○風早委員 雜音はちよつと注意して  
もらいたい——カーリットの問題をと  
りましてもそうです。実際にこれは  
カーリットだけではない。たとえば潤  
滑油なんかにしましても、これは今い  
ろいろな雜音が入つておりますが、実  
際あのスコアレンが日東化学でつくら  
れておる。この零下六十度でも凍らな  
いスコアレンというものは、日本の産  
業には私は寡聞にしてその必要が認め  
られない。しかしそれは超高空飛行機  
には非常に使われる。そういうものが  
日東化学で現に製造されて、すぐその  
足で三沢の飛行場へ行くということ  
を、実際そこでやつてている人が言つて  
おるわけです。証人は幾らでも出す。  
そういうことは、このカーリットの場合におきましても、私は決して相變で  
はないと思う。今この火薬産業といふ  
ものを、やす／＼と外國の手に渡す道  
をわざ／＼開いて行くということは、  
この法案の根本的な問題であると考え  
るわけであります。そういう点である  
から、国会が通産大臣の許可権に一任  
するということは、はなはだ問題じや  
ないかと思う。ですから少くとも政府  
としては、これに対してもう一方針  
をとらない、今とりたくないというこ  
とを政務次官は——宮幡政務次官一個  
であるかもしませんが、政府の代弁  
として言つておられる。そうなれば何  
も好んで外国人に道を開くような法律  
をわざ／＼つくつておく必要がない。  
そう考えるのでありますが、その点に  
ついては、政府の見解はどうであります  
か。



昭和二十五年五月十日印刷

昭和二十五年五月十一日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷所